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SANTA MISSA PRO ECCLESIA CELEBRADA PELO ROMANO PONTÍFICE COM OS
CARDEAIS ELEITORES

Capela Sistina

Sexta-feira, 9 de maio de 2025

[Multimídia]

Começarei com uma palavra em inglês. O resto será em italiano.

Desejo repetir as palavras do Salmo Responsorial: “Cantai ao Senhor
um cântico novo, pelas maravilhas que Ele operou”. Na verdade, não só
comigo, mas com todos nós

Caros irmãos Cardeais, enquanto celebramos [a Eucaristia] nesta
manhã, convido-vos a reconhecer as maravilhas que o Senhor fez, as
bênçãos que o Senhor continua a derramar sobre todos nós através do
Ministério de Pedro.

Vós chamastes-me a carregar esta cruz e a ser abençoado com esta
missão, e eu sei que posso contar com todos e cada um de vós para
caminhardes comigo, enquanto continuamos, como Igreja, como
comunidade dos amigos de Jesus e como fiéis, a anunciar a Boa Nova, a
anunciar o Evangelho.

[A partir daqui, em italiano]

«Tu és o Messias, o Filho de Deus vivo» (Mt 16, 16). Com estas
palavras, Pedro, interrogado juntamente com os outros discípulos pelo
Mestre, sobre a sua fé n’Ele, expressa em síntese o tesouro que a Igreja,
através da sucessão apostólica, guarda, aprofunda e transmite há dois mil
anos.

Jesus é o Messias, o Filho do Deus vivo, ou seja, o único Salvador, que
revela o rosto do Pai.

https://www.vatican.va/content/leo-xiv/pt/events/event.dir.html/content/vaticanevents/pt/2025/5/9/missa-pro-ecclesia.html


N’Ele, para se tornar próximo e acessível aos homens, Deus revelou-se
nos olhos confiantes de uma criança, na mente viva de um jovem, na
fisionomia madura de um homem (cf. Conc. Vat. II, Const. Past. Gaudium
et spes, 22), até aparecer aos seus, após a ressurreição, com o seu corpo
glorioso. Mostrou-nos assim um modelo de humanidade santa que todos
podemos imitar, juntamente com a promessa de um destino eterno, que
ultrapassa todos os nossos limites e capacidades.

Na sua resposta, Pedro compreende ambas as coisas: o dom de Deus e o
caminho a percorrer para se deixar transformar, dimensões inseparáveis da
salvação, confiadas à Igreja para que as anuncie a bem da humanidade.
Confiadas a nós, escolhidos por Ele antes de sermos formados no ventre
materno (cf. Jr 1, 5), regenerados na água do Batismo e, apesar dos nossos
limites e sem mérito nosso, conduzidos até aqui e daqui enviados, para que
o Evangelho seja anunciado a toda a criatura (cf. Mc 16, 15).

E Deus, de modo particular, chamando-me através do vosso voto a
suceder ao Primeiro dos Apóstolos, confia-me este tesouro para que, com a
sua ajuda, eu seja seu fiel administrador (cf. 1 Cor 4, 2) em benefício de
todo o Corpo místico da Igreja; para que ela seja cada vez mais cidade
colocada sobre o monte (cf. Ap 21, 10), arca de salvação que navega sobre
as ondas da história, farol que ilumina as noites do mundo. E isto não tanto
pela magnificência das suas estruturas e pela grandiosidade dos seus
edifícios – como estes monumentos em que nos encontramos – mas pela
santidade dos seus membros, do povo que Deus adquiriu, a fim de
proclamar as maravilhas daquele que o chamou das trevas para a sua luz
admirável (cf. 1 Pe 2, 9).

No entanto, antes do diálogo em que Pedro faz a sua profissão de fé, há
uma outra pergunta: «Quem dizem os homens», interpela Jesus «que é o
Filho do Homem?» (Mt 16, 13). Não se trata de uma pergunta banal, diz
antes respeito a um aspecto importante do nosso ministério: a realidade em
que vivemos, com os seus limites e potencialidades, as suas interrogações e
convicções.

«Quem dizem os homens que é o Filho do Homem?» (Mt 16, 13).
Pensando nesta cena, refletindo sobre ela, poderíamos encontrar duas
possíveis respostas a esta pergunta e traçar outras tantas atitudes.

https://www.vatican.va/archive/hist_councils/ii_vatican_council/documents/vat-ii_const_19651207_gaudium-et-spes_po.html


Em primeiro lugar, há a resposta do mundo. Mateus sublinha que o
diálogo entre Jesus e os seus sobre a identidade d’Ele tem lugar na
belíssima cidade de Cesareia de Filipe, cheia de palácios luxuosos, inserida
numa paisagem natural encantadora, no sopé do Hermon, mas também sede
de círculos de poder cruéis e palco de traições e infidelidades. Esta imagem
fala-nos de um mundo que considera Jesus uma pessoa totalmente
desprovida de importância, quando muito uma personagem curiosa, capaz
de suscitar admiração com a sua maneira invulgar de falar e agir. Por isso,
quando a sua presença se tornará incómoda, devido aos pedidos de
honestidade e às exigências morais que solicita, este “mundo” não hesitará
em rejeitá-lo e eliminá-lo.

Depois, há uma outra possível resposta à pergunta de Jesus: a das
pessoas comuns. Para elas, o Nazareno não é um “charlatão”: é

um homem justo, corajoso, que fala bem e que diz coisas certas, como
outros grandes profetas da história de Israel. Por isso, seguem-no, pelo
menos enquanto podem fazê-lo sem demasiados riscos ou inconvenientes.
Porém, porque essas pessoas o consideram apenas um homem, no momento
do perigo, durante a Paixão, também elas o abandonam e vão embora,
desiludidas.

Impressiona a atualidade destas duas atitudes. Com efeito, elas
encarnam ideias que poderíamos facilmente reencontrar – talvez expressas
com uma linguagem diferente, mas essencialmente idênticas – nos lábios de
muitos homens e mulheres do nosso tempo.

Ainda hoje não faltam contextos em que a fé cristã é considerada uma
coisa absurda, para pessoas fracas e pouco inteligentes; contextos nos quais
em vez dela se preferem outras seguranças, como a tecnologia, o dinheiro, o
sucesso, o poder e o prazer.

São ambientes onde não é fácil testemunhar nem anunciar o Evangelho,
e onde quem acredita se vê ridicularizado, contrastado, desprezado, ou,
quando muito, suportado e digno de pena. No entanto, precisamente por
isso, são lugares onde a missão se torna urgente, porque a falta de fé, muitas
vezes, traz consigo dramas como a perda do sentido da vida, o
esquecimento da misericórdia, a violação – sob as mais dramáticas formas –



da dignidade da pessoa, a crise da família e tantas outras feridas das quais a
nossa sociedade sofre, e não pouco.

Ainda hoje, não faltam contextos nos quais Jesus, embora apreciado
como homem, é simplesmente reduzido a uma espécie de líder carismático
ou super-homem, e isto não apenas entre os não crentes, mas também entre
muitos batizados, que acabam por viver, a este nível, num ateísmo prático.

Este é o mundo que nos está confiado e no qual, como tantas vezes nos
ensinou o Papa Francisco, somos chamados a testemunhar a alegria da fé
em Cristo Salvador. Por isso, também para nós, é essencial repetir: «Tu és o
Messias, o Filho de Deus vivo» (Mt 16, 16).

É essencial fazê-lo, primeiramente, na nossa relação pessoal com Ele,
no empenho em percorrer um caminho quotidiano de conversão. Mas
depois também, como Igreja, vivendo juntos a nossa pertença ao Senhor e
levando a todos a sua Boa Nova (cf. Conc. Vat. II, Const. Dogm. Lumen
gentium, 1).

Digo isto, em primeiro lugar, para mim mesmo, como Sucessor de
Pedro, ao iniciar esta minha missão de Bispo da Igreja que está em Roma,
chamada a presidir na caridade à Igreja universal, segundo a célebre
expressão de Santo Inácio de Antioquia (cf. Carta aos Romanos, Proémio).
Ele, enquanto era conduzido como prisioneiro a esta cidade, lugar do seu
iminente sacrifício, escrevia aos cristãos que aqui se encontravam: «Então
serei verdadeiro discípulo de Jesus, quando o meu corpo for subtraído à
vista do mundo» (Carta aos Romanos, IV, 1). Referia-se ao ser devorado
pelas feras no circo – como aconteceu –; porém, as suas palavras recordam,
num sentido mais amplo, um compromisso irrenunciável para quem, na
Igreja, exerce um ministério de autoridade: desaparecer para que Cristo
permaneça, fazer-se pequeno para que Ele seja conhecido e glorificado (cf.
Jo 3, 30), gastar-se até ao limite para que a ninguém falte a oportunidade de
O conhecer e amar.

Que Deus me dê esta graça, hoje e sempre, com a ajuda da terna
intercessão de Maria, Mãe da Igreja.

https://www.vatican.va/archive/hist_councils/ii_vatican_council/documents/vat-ii_const_19641121_lumen-gentium_po.html


HOMILIA DO PAPA LEÃO XIV NA CRIPTA DA BASÍLICA DE SÃO PEDRO

Domingo, 11 de maio de 2025

[Multimídia]

Começarei com uma palavra em inglês e depois talvez outra em
italiano..

O Evangelho que ouvimos, neste domingo do Bom Pastor, diz: «As
minhas ovelhas ouvem a minha voz, conheço-as e elas seguem-me» (Jo 10,
27).

Penso no Bom Pastor, sobretudo no domingo de hoje, tão significativo
no tempo pascal. Ao celebrarmos o início desta nova missão, do ministério
para o qual a Igreja me chamou, não há melhor exemplo do que o próprio
Jesus Cristo, a quem confiamos a nossa vida e de quem dependemos. Jesus
Cristo, a quem seguimos, é o Bom Pastor, e é Ele que nos dá a vida: «O
caminho, a verdade e a vida» (Jo 14, 6).

Por isso, celebramos este dia com alegria e apreciamos muito a vossa
presença aqui.

Hoje é o Dia da Mãe. Creio que só há uma mãe presente: feliz Dia da
Mãe! Uma das mais belas expressões do amor de Deus é o amor derramado
pelas mães, especialmente sobre os seus filhos e netos.

Este domingo é considerado especial por vários motivos: um dos
primeiros que mencionaria é o das vocações. Durante os recentes trabalhos
dos Cardeais, antes e depois da eleição do novo Papa, falamos muito das
vocações na Igreja e da importância de nos interrogarmos todos juntos.
Antes de mais nada e sobretudo, dando o bom exemplo com a nossa vida,
com alegria, vivendo o júbilo do Evangelho, sem desencorajar os outros
mas, ao contrário, procurando maneiras de animar os jovens a escutar a voz
do Senhor, a segui-la e a servir na Igreja. «Eu sou o Bom Pastor» (Jo 10,
11), diz-nos Jesus.

https://www.vatican.va/content/leo-xiv/pt/events/event.dir.html/content/vaticanevents/pt/2025/5/11/messa-grotte-vaticane.html


Agora acrescento também uma palavra em italiano, porque esta missão
que cumprimos já não se dirige a uma única diocese, mas a toda a Igreja:
este espírito universal é importante! E encontramo-lo também na primeira
Leitura que ouvimos (cf. At 13, 14.43-52). Paulo e Barnabé vão a
Antioquia, dirigem-se primeiro aos judeus, que não querem escutar a voz do
Senhor, e assim começam a anunciar o Evangelho ao mundo inteiro, aos
pagãos. Como sabemos, partem para esta grande missão. São Paulo vem a
Roma, onde acaba por a levar a cabo. Mais um exemplo do testemunho de
um bom pastor. Mas nesse exemplo há também um convite muito especial a
todos nós. Aliás, digo-o de maneira muito pessoal: anunciar o Evangelho ao
mundo inteiro!

Coragem! Sem medo! Tantas vezes Jesus diz no Evangelho: «Não
tenhais medo!». Devemos ser corajosos no testemunho que damos, com a
palavra e principalmente com a vida: dando a vida, servindo, às vezes com
grandes sacrifícios, para viver precisamente esta missão.

Li uma pequena reflexão que me faz pensar muito, porque aparece
também no Evangelho. Neste sentido, alguém perguntou: “Quando pensas
na tua vida, como explicas onde chegaste?”. A resposta que dão nesta
reflexão é, de certa forma, também a minha: com o verbo “escutar”. Como
é importante escutar! Jesus diz: «As minhas ovelhas ouvem a minha voz»
(Jo 10, 27). E penso que é importante que todos nós aprendamos a escutar
cada vez mais, a entrar em diálogo. Em primeiro lugar, com o Senhor:
escutar sempre a Palavra de Deus. Além disso, escutar também os outros:
saber construir pontes, saber escutar para não julgar, não fechar as portas,
pensando que possuímos toda a verdade e que mais ninguém nos pode dizer
nada. É muito importante ouvir a voz do Senhor, escutar-nos a nós próprios,
neste diálogo, e ver para onde o Senhor nos chama.

Caminhemos juntos na Igreja, peçamos ao Senhor que nos conceda esta
graça: poder escutar a sua Palavra para servir todo o seu povo!



CELEBRAÇÃO EUCARÍSTICA IMPOSIÇÃO DO PÁLIO E ENTREGA DO ANEL DO
PESCADOR PARA O INÍCIO DO MINISTÉRIO PETRINO DO BISPO DE ROMA

Praça de São Pedro

V Domingo de Páscoa, 18 de maio de 2025

[Multimídia]

Queridos irmãos Cardeais,
Irmãos no episcopado e no sacerdócio,
Distintas Autoridades e Membros do Corpo Diplomático!
Saúdo os peregrinos que vieram para o Jubileu das Irmandades!
Irmãos e irmãs,

no início do ministério que me foi confiado, a todos cumprimento com o
coração cheio de gratidão. Escreveu Santo Agostinho: «Fizeste-nos para
Vós, [Senhor,] e o nosso coração está inquieto enquanto não repousar em
Vós» (Confissões, 1,1.1).

Nos últimos dias, vivemos tempos particularmente intensos. A morte do
Papa Francisco encheu os nossos corações de tristeza e, naquelas horas
difíceis, sentimo-nos como as multidões que o Evangelho diz serem «como
ovelhas sem pastor» (Mt 9, 36). No entanto, precisamente no dia de Páscoa,
recebemos a sua última bênção e, à luz da ressurreição, enfrentámos este
momento na certeza de que o Senhor nunca abandona o seu povo, mas
congrega-o quando se dispersa e guarda-o «como o pastor ao seu rebanho»
(Jr 31, 10).

Neste espírito de fé, o Colégio Cardinalício reuniu-se para o Conclave.
Chegando com histórias diferentes e a partir de caminhos diversos,
colocámos nas mãos de Deus o desejo de eleger o novo sucessor de Pedro,
o Bispo de Roma, um pastor capaz de guardar o rico património da fé cristã
e, ao mesmo tempo, de olhar para longe, para ir ao encontro das
interrogações, das inquietações e dos desafios de hoje. Acompanhados pela
vossa oração, sentimos a ação do Espírito Santo, que soube harmonizar os

https://www.vatican.va/content/leo-xiv/pt/events/event.dir.html/content/vaticanevents/pt/2025/5/18/inizio-pontificato.html


diferentes instrumentos musicais e fez vibrar as cordas do nosso coração
numa única melodia.

Fui escolhido sem qualquer mérito e, com temor e tremor, venho até vós
como um irmão que deseja fazer-se servo da vossa fé e da vossa alegria,
percorrendo convosco o caminho do amor de Deus, que nos quer a todos
unidos numa única família.

Amor e unidade: estas são as duas dimensões da missão que Jesus
confiou a Pedro.

É o que nos narra o trecho do Evangelho, que nos leva ao lago de
Tiberíades, o mesmo onde Jesus iniciou a missão recebida do Pai: “pescar”
a humanidade, resgatando-a das águas do mal e da morte. Ao passar pela
margem daquele lago, chamou Pedro e os outros primeiros discípulos para
serem como Ele, “pescadores de homens”, e agora, após a ressurreição,
cabe-lhes precisamente a eles levar em frente esta missão, lançar sempre e
novamente a rede imergindo nas águas do mundo a esperança do
Evangelho, e navegar no mar da vida para que todos se possam reencontrar
no abraço de Deus.

Como pode Pedro levar adiante essa tarefa? O Evangelho diz-nos que
isso só é possível porque ele experimentou na própria vida o amor infinito e
incondicional de Deus, mesmo na hora do fracasso e da negação. Por isso,
quando Jesus se dirige a Pedro, o Evangelho usa o verbo grego agapao, que
se refere ao amor que Deus tem por nós, à sua entrega sem reservas nem
cálculos, diferente do usado na resposta de Pedro, que descreve o amor de
amizade que cultivamos entre nós.

Quando Jesus pergunta a Pedro – «Simão, filho de João, tu amas-me?»
(Jo 21, 16) – refere-se ao amor do Pai. É como se Jesus lhe dissesse: só se
conheceste e experimentaste este amor de Deus, que nunca falha, poderás
apascentar as minhas ovelhas; só no amor de Deus Pai poderás amar os teus
irmãos com «algo mais», isto é, oferecendo a vida por eles.

A Pedro, portanto, é confiada a tarefa de «amar mais» e dar a sua vida
pelo rebanho. O ministério de Pedro é marcado precisamente por este amor
oblativo, porque a Igreja de Roma preside na caridade e a sua verdadeira



autoridade é a caridade de Cristo. Não se trata nunca de capturar os outros
com a prepotência, com a propaganda religiosa ou com os meios do poder,
mas trata-se sempre e apenas de amar como fez Jesus.

Ele é – afirma o próprio apóstolo Pedro – «a pedra que vós, os
construtores, desprezastes e que se transformou em pedra angular» (Act 4,
11). E se a pedra é Cristo, Pedro deve apascentar o rebanho sem nunca
ceder à tentação de ser um líder solitário ou um chefe colocado acima dos
outros, tornando-se dominador das pessoas que lhe foram confiadas (cf. 1
Pe 5, 3); pelo contrário, é-lhe pedido que sirva a fé dos irmãos, caminhando
com eles: todos nós, com efeito, somos «pedras vivas» (1 Pe 2, 5),
chamados pelo nosso Batismo a construir o edifício de Deus na comunhão
fraterna, na harmonia do Espírito, na convivência das diversidades. Como
afirma Santo Agostinho: «A Igreja é constituída por todos aqueles que
mantêm a concórdia com os irmãos e que amam o próximo» (Sermão 359,
9).

Irmãos e irmãs, gostaria que fosse este o nosso primeiro grande desejo:
uma Igreja unida, sinal de unidade e comunhão, que se torne fermento para
um mundo reconciliado.

No nosso tempo, ainda vemos demasiada discórdia, demasiadas feridas
causadas pelo ódio, a violência, os preconceitos, o medo do diferente, por
um paradigma económico que explora os recursos da Terra e marginaliza os
mais pobres. E nós queremos ser, dentro desta massa, um pequeno fermento
de unidade, comunhão e fraternidade. Queremos dizer ao mundo, com
humildade e alegria: Olhai para Cristo! Aproximai-vos d’Ele! Acolhei a sua
Palavra que ilumina e consola! Escutai a sua proposta de amor para vos
tornardes a sua única família. No único Cristo somos um. E este é o
caminho a percorrer juntos – entre nós, mas também com as Igrejas cristãs
irmãs, com aqueles que percorrem outros caminhos religiosos, com quem
cultiva a inquietação da busca de Deus, com todas as mulheres e todos os
homens de boa vontade – para construirmos um mundo novo onde reine a
paz.

Este é o espírito missionário que nos deve animar, sem nos fecharmos
no nosso pequeno grupo nem nos sentirmos superiores ao mundo; somos
chamados a oferecer a todos o amor de Deus, para que se realize aquela



unidade que não anula as diferenças, mas valoriza a história pessoal de cada
um e a cultura social e religiosa de cada povo.

Irmãos, irmãs, esta é a hora do amor! A caridade de Deus, que faz de
nós irmãos, é o coração do Evangelho e, com o meu predecessor Leão XIII,
podemos hoje perguntar-nos: «Não se veria em breve prazo estabelecer-se a
pacificação, se estes ensinamentos pudessem vir a prevalecer nas
sociedades?» (Carta enc. Rerum novarum, 14).

Com a luz e a força do Espírito Santo, construamos uma Igreja fundada
no amor de Deus e sinal de unidade, uma Igreja missionária, que abre os
braços ao mundo, que anuncia a Palavra, que se deixa inquietar pela história
e que se torna fermento de concórdia para a humanidade.

Juntos, como único povo, todos irmãos, caminhemos ao encontro de
Deus e amemo-nos uns aos outros.

https://www.vatican.va/content/leo-xiii/pt.html
https://www.vatican.va/content/leo-xiii/pt/encyclicals/documents/hf_l-xiii_enc_15051891_rerum-novarum.html


VISITA AO SEPULCRO DE SÃO PAULO

Basílica de São Paulo Extramuros

Terça-feira, 20 de maio de 2025

[Multimídia]

A passagem bíblica que ouvimos é o início de uma linda carta dirigida
por São Paulo aos cristãos de Roma, cuja mensagem gira em torno de três
grandes temas: a graça, a fé e a justiça. Ao confiarmos o início deste novo
Pontificado à intercessão do Apóstolo dos Gentios, meditemos juntos sobre
a sua mensagem.

São Paulo diz, primeiramente, que recebeu de Deus a graça da vocação
(cf. Rm 1, 5). Ou seja, reconhece que o seu encontro com Cristo e o seu
ministério estão ligados ao amor com que Deus o amou primeiro,
chamando-o a uma nova existência, quando ele ainda estava longe do
Evangelho e perseguia a Igreja. Santo Agostinho - também ele convertido -
fala da mesma experiência, dizendo: «Mas o que podemos escolher, se antes
não formos escolhidos? Porque não conseguiremos amar, se antes não
formos amados» (Sermão 34, 2). Na raiz de toda a vocação está Deus: a sua
misericórdia, a sua bondade, generosa como a de uma mãe (cf. Is 66, 12-
14), que naturalmente, através do seu próprio corpo, alimenta o seu filho
quando este ainda não é capaz de se alimentar a si mesmo (cf. Santo
Agostinho, Comentário aos Salmos, 130, 9).

Mas Paulo, no mesmo trecho, fala também da «obediência da fé» (Rm 1,
5), e também aqui partilha a sua experiência. Com efeito, o Senhor, ao
aparecer-lhe no caminho de Damasco (cf. Act 9, 1-30), não o privou da
liberdade, mas deixou-lhe a possibilidade de uma escolha, de uma
obediência que era fruto do esforço, de lutas interiores e exteriores, que ele
aceitou enfrentar. A salvação não acontece por magia, mas por um mistério
de graça e de fé, do amor prévio de Deus e da adesão confiante e livre do
homem (cf. 2Tm 1, 12).

https://www.vatican.va/news_services/liturgy/libretti/2025/20250520-libretto-visita-sanpaolo.pdf
https://www.vatican.va/content/leo-xiv/pt/events/event.dir.html/content/vaticanevents/pt/2025/5/20/visita-sanpaolo.html


Ao mesmo tempo que agradecemos ao Senhor a vocação com que
transformou a vida de Saulo, pedimos-lhe que saibamos responder do
mesmo modo aos seus convites, tornando-nos testemunhas do amor
«derramado nos nossos corações pelo Espírito Santo que nos foi dado» (Rm
5, 5). Pedimos-lhe que saibamos cultivar e difundir a sua caridade,
tornando-nos próximos uns dos outros (cf. Francisco, Homilia das segundas
vésperas da Solenidade da Conversão de São Paulo, 25 de janeiro de
2024), no mesmo combate de sentimentos que, a partir do encontro com
Cristo, levou o antigo perseguidor a fazer-se «tudo para todos» (1 Cor 9,
22), até ao martírio. Assim, na fraqueza da carne, para nós como para ele,
revelar-se-á o poder da fé no Deus que justifica (cf. Rm 5, 1-5).

Esta Basílica está confiada, há séculos, aos cuidados de uma
comunidade beneditina. Falando, portanto, do amor como fonte e motor do
anúncio do Evangelho, como não recordar os insistentes apelos de São
Bento, na sua Regra, à caridade fraterna no mosteiro e à hospitalidade para
com todos (Regra, capítulos LIII; LXIII)?

Mas gostaria de concluir recordando as palavras que, mais de mil anos
depois, outro Bento, o Papa Bento XVI, dirigiu aos jovens: «Queridos
amigos – disse – Deus ama-nos. Esta é a grande verdade da nossa vida e
que dá sentido a tudo o mais. [...] na origem da nossa existência, há um
projeto de amor de Deus» e a fé «nos leva a abrir o nosso coração a este
mistério de amor e a viver como pessoas que se sabem amadas por Deus»
(Homilia na Vigília de Oração com os jovens, Madrid, 20 de agosto de
2011).

Esta é a raiz, simples e única, de toda a missão, incluindo a minha,
como sucessor de Pedro e herdeiro do zelo apostólico de Paulo. Que o
Senhor me dê a graça de corresponder fielmente ao seu chamamento.

https://www.vatican.va/content/francesco/pt/homilies/2024/documents/20240125-vespri-unita-cristiani.html
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CELEBRAÇÃO EUCARÍSTICA E TOMADA
DE POSSE DA CÁTEDRA ROMANA 

DO BISPO DE ROMA LEÃO XIV

Basílica de São João de Latrão

VI Domingo de Páscoa, 25 de maio de 2025

[Multimídia]

Dirijo uma cordial saudação aos senhores Cardeais presentes, em
particular ao Cardeal Vigário, aos Bispos auxiliares e a todos os Bispos, aos
queridos Sacerdotes – Párocos, Vigários paroquiais e todos aqueles que, de
diferentes modos, cooperam com o cuidado pastoral das nossas
comunidades –; saúdo também os diáconos, os religiosos e religiosas, as
autoridades e todos vós, queridos fiéis.

A Igreja de Roma é herdeira de uma grande história, enraizada no
testemunho de Pedro, de Paulo e de inúmeros mártires, e tem uma única
missão, muito bem expressa pelo que está escrito na fachada desta Catedral:
ser Mater omnium Ecclesiarum, Mãe de todas as Igrejas.

O Papa Francisco, frequentemente, convidou-nos a meditar sobre a
dimensão materna da Igreja (cf. Exort. ap. Evangelii gaudium, 46-49.139-
141; Catequese, 13 de janeiro de 2016) e sobre as características que lhe
são próprias: a ternura, a disponibilidade ao sacrifício e aquela capacidade
de escuta que permite não só socorrer, mas muitas vezes prover às
necessidades e às expectativas, antes mesmo que sejam manifestadas. Estes
são traços que desejamos que cresçam em todo o povo de Deus, e também
aqui, na nossa grande família diocesana: nos fiéis e nos pastores, a começar
por mim. As leituras que ouvimos podem ajudar-nos a refletir sobre estes
traços.

Nos Atos dos Apóstolos (cf. 15, 1-2.22-29) narra-se, em particular,
como a comunidade primitiva enfrentou o desafio da abertura ao mundo
pagão no anúncio do Evangelho. Não foi uma tarefa fácil: exigiu muita
paciência e escuta recíproca; isto aconteceu, primeiramente, dentro da
comunidade de Antioquia, onde os irmãos, dialogando – e também
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discutindo –, chegaram juntos a uma definição sobre a questão. Depois,
porém, Paulo e Barnabé subiram a Jerusalém. Não decidiram por conta
própria: procuraram a comunhão com a Igreja mãe e foram até lá com
humildade.

Ali encontraram Pedro e os Apóstolos, que os ouviram. Assim se
iniciou o diálogo que finalmente levou à decisão correta: reconhecendo e
considerando as dificuldades dos neófitos, concordou-se em não lhes impor
encargos excessivos, mas limitar-se a pedir o essencial (cf. Act 15, 28-29).
Assim, o que poderia parecer um problema, tornou-se para todos uma
ocasião de reflexão e crescimento.

O texto bíblico, no entanto, nos diz mais, indo além da já rica e
interessante dinâmica humana do evento.

Isso é revelado pelas palavras que os irmãos de Jerusalém dirigem, por
carta, aos de Antioquia, comunicando-lhes as decisões tomadas. Eles
escrevem: «o Espírito Santo e nós próprios resolvemos» (Act 15, 28).
Enfatizam, portanto, que a atitude mais importante em toda a questão –
aquela que tornou possível todo o resto – foi a escuta da voz de Deus.
Assim, eles nos lembram que a comunhão se constrói primeiramente “de
joelhos”, na oração e num compromisso contínuo de conversão. Na
realidade, somente com esta atitude cada um pode ouvir dentro de si a voz
do Espírito que clama: «Abbá! Pai!» (Gal 4, 6) e, consequentemente, ouvir
e compreender os outros como irmãos.

Também o Evangelho nos reafirma esta mensagem (cf. Jo 14, 23-29),
dizendo-nos que não estamos sozinhos nas escolhas da vida. O Espírito nos
sustenta e nos indica o caminho a seguir, “ensinando-nos” e “lembrando-
nos” tudo o que disse Jesus (cf. Jo 14, 26).

Em primeiro lugar, o Espírito nos ensina as palavras do Senhor,
gravando-as profundamente em nós, segundo a imagem bíblica da lei
escrita não mais em tábuas de pedra, mas nos nossos corações (cf. Jr 31,
33); um dom que nos ajuda a crescer até nos tornarmos “carta de Cristo”
(cf. 2 Cor 3, 3) uns para os outros. E é exatamente assim: somos tanto mais
capazes de anunciar o Evangelho quanto mais nos deixamos conquistar e
transformar por ele, permitindo que a força do Espírito nos purifique no



íntimo, torne simples as nossas palavras, honestos e transparentes os nossos
desejos, generosas as nossas ações.

E aqui entra em cena o outro verbo: “recordar”, ou seja, voltar a dirigir
a atenção do coração para o que vivemos e aprendemos, para penetrar mais
profundamente no seu significado e saborear a sua beleza.

Penso, a este respeito, no exigente caminho que a Diocese de Roma está
percorrendo nestes anos, articulado em vários níveis de escuta: em direção
do mundo que a rodeia, para acolher os seus desafios, e dentro das
comunidades, para compreender as necessidades e promover sábias e
proféticas iniciativas de evangelização e caridade. É um caminho difícil,
ainda em curso, que procura abranger uma realidade muito rica, mas
também muito complexa. É, entretanto, digno da história desta Igreja, que
tantas vezes demonstrou saber pensar de modo magnânimo, dedicando-se
sem reservas a projetos corajosos e assumindo riscos, mesmo perante
cenários novos e desafiadores.

Um sinal disto é o grande empenho com que toda a diocese, justamente
nestes dias, tem se dedicado ao Jubileu, no acolhimento e cuidado dos
peregrinos e em inúmeras outras iniciativas. Graças a tantos esforços, a
cidade se apresenta àqueles que nela chegam – às vezes de muito longe –
como uma grande casa aberta e acolhedora e, sobretudo, como um lar de fé.

Quanto a mim, expresso o desejo e o compromisso de entrar neste vasto
canteiro, colocando-me, na medida do possível, à escuta de todos, para
aprender, compreender e decidir juntos: «para vós sou Bispo, convosco sou
cristão», como dizia Santo Agostinho (cf. Sermão 340, 1). Peço-vos que me
ajudem a fazê-lo num esforço comum de oração e caridade, recordando as
palavras de São Leão Magno: «Todo o bem realizado por nós no exercício
do nosso ministério é obra de Cristo, e não nossa; pois nada podemos sem
Ele, mas é n’Ele que nos gloriamos, d’Ele que provém toda a eficácia da
nossa ação» (Sermão 5, De natali ipsius, 4).

Para concluir, gostaria de acrescentar a essas palavras aquilo que disse o
Beato João Paulo I, que em 23 de setembro de 1978, com o rosto radiante e
sereno que já lhe valera o apelido de “Papa do sorriso”, assim saudou a sua
nova família diocesana: «São Pio X – dizia ele – entrando como Patriarca

https://www.vatican.va/content/john-paul-i/pt.html


em Veneza, exclamou em São Marcos: “Que seria de mim, venezianos, se
não vos amasse?”. Eu digo aos Romanos coisa semelhante: posso
assegurar-vos que vos amo, que só desejo começar a servir-vos e pôr à
disposição de todos as minhas pobres forças, aquele pouco que tenho e sou»
(Homilia na tomada de posse da Cátedra do Bispo de Roma, 23 de
setembro de 1978).

Também eu vos expresso todo o meu carinho, com o desejo de partilhar
convosco, no caminho comum, alegrias e dores, cansaços e esperanças.
Também eu vos ofereço “o pouco que tenho e que sou”, e confio-o à
intercessão dos Santos Pedro e Paulo e de tantos outros irmãos e irmãs, cuja
santidade iluminou a história desta Igreja e as ruas desta cidade. Que a
Virgem Maria nos acompanhe e interceda por nós.

https://www.vatican.va/content/john-paul-i/pt/homilies/documents/hf_jp-i_hom_23091978.html


SANTA MISSA PARA A ORDENAÇÃO DE 
11 SACERDOTES PARA A DIOCESE DE ROMA

Basílica de São Pedro

Festa da Visitação de Nossa Senhora
Sábado, 31 de maio de 2025

[Multimídia]

Amados irmãos e irmãs!

Hoje é um dia de grande alegria para a Igreja e para cada um de vós,
ordinandos presbíteros, com os vossos familiares, amigos e companheiros
de caminho durante os anos de formação. Como o Rito da Ordenação realça
em várias passagens, a relação entre o que hoje celebramos e o povo de
Deus é fundamental. A profundidade, a amplitude e até a duração do júbilo
divino que agora partilhamos são diretamente proporcionais aos vínculos
que existem e crescerão entre vós, ordinandos, e o povo do qual provindes,
do qual permaneceis parte e ao qual sois enviados. Meditarei sobre este
aspeto, tendo sempre presente que a identidade do sacerdote depende da
união com Cristo, sumo e eterno sacerdote.

Somos povo de Deus. O Concílio Vaticano II tornou mais viva esta
consciência, praticamente antecipando um tempo em que a pertença se
tornaria mais frágil e o sentido de Deus mais rarefeito. Sois testemunhas de
que Deus não se cansou de reunir os seus filhos, por mais diversos que
sejam, e de os constituir numa unidade dinâmica. Não se trata de uma ação
impetuosa, mas daquela brisa suave que devolveu a esperança ao profeta
Elias na hora do desânimo (cf. 1 Rs 19, 12). A alegria de Deus não é
ruidosa, mas muda verdadeiramente a história, aproximando-nos uns dos
outros. Um ícone disto é o mistério da Visitação, que a Igreja contempla no
último dia de maio. Do encontro entre a Virgem Maria e a prima Isabel
vemos brotar o Magnificat, cântico de um povo visitado pela graça.

As Leituras acabadas de proclamar ajudam-nos a interpretar o que
acontece também entre nós. Em primeiro lugar, no Evangelho Jesus não nos
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aparece esmagado pela morte iminente, nem pela desilusão de laços
interrompidos ou inacabados. Pelo contrário, o Espírito Santo intensifica
estes laços ameaçados. Na oração, eles tornam-se mais fortes do que a
morte. Em vez de pensar no seu destino pessoal, Jesus coloca nas mãos do
Pai os vínculos que construiu aqui na terra. Nós fazemos parte deles! Com
efeito, o Evangelho chegou até nós através de laços que o mundo pode
desgastar, mas não destruir.

Prezados ordinandos, concebei-vos, pois, a vós mesmos à maneira de
Jesus! Ser de Deus - servos de Deus, povo de Deus - liga-nos à terra: não a
um mundo ideal, mas ao real. Como Jesus, são pessoas de carne e osso que
o Pai coloca no vosso caminho. Consagrai-vos a elas, sem vos separar
delas, sem vos isolardes, sem fazer do dom recebido uma espécie de
privilégio. O Papa Francisco advertiu-nos muitas vezes contra isso, pois a
autorreferencialidade extingue o fogo do espírito missionário.

A Igreja é constitutivamente extrovertida, como extrovertidas são a
vida, a paixão, a morte e a ressurreição de Jesus. Fareis vossas as suas
palavras em cada Eucaristia: é «por vós e por todos». Jamais alguém viu a
Deus. Ele veio ao nosso encontro, saiu de si mesmo. O Filho tornou-se a
exegese, a narração viva. E concedeu-nos o poder de nos tornarmos filhos
de Deus. Não procureis, não procuremos outro poder!

O gesto da imposição das mãos, com o qual Jesus acolhia as crianças e
curava os doentes, renove em vós o poder libertador do seu ministério
messiânico. Nos Atos dos Apóstolos, aquele gesto que em breve
repetiremos é a transmissão do Espírito criador. Assim, o Reino de Deus
põe agora em comunhão as vossas liberdades pessoais, dispostas a sair de si
mesmas, enxertando as vossas inteligências e as vossas forças jovens na
missão jubilar que Jesus transmitiu à sua Igreja.

Na sua saudação aos anciãos da comunidade de Éfeso, da qual ouvimos
alguns fragmentos na primeira Leitura, Paulo transmite-lhes o segredo de
cada missão: «O Espírito Santo constituiu-vos guardiães» (At 20, 28). Não
senhores, mas guardiães! A missão é de Jesus! Ele ressuscitou, portanto está
vivo e precede-nos. Nenhum de nós é chamado a substituí-lo. O dia da
Ascensão educa-nos para a sua presença invisível. Ele confia em nós,
concede-nos espaço; chegou a dizer: «É bom para vós que eu parta» (Jo 16,



7). Estimados ordinandos, também nós Bispos, envolvendo-vos hoje na
missão, vos concedemos espaço. E vós dai espaço aos fiéis e a cada
criatura, de quem o Ressuscitado está próximo e em quem gosta de nos
visitar e surpreender. O povo de Deus é mais numeroso do que vemos. Não
definamos os seus confins!

De São Paulo, daquele seu comovente discurso de despedida, gostaria
de frisar uma segunda palavra. Na realidade, ela precede todas as outras.
Ele pode dizer: «Vós sabeis como me comportei convosco durante todo este
tempo» (At 20, 18). Conservemos esta expressão bem gravada no coração e
na mente! «Vós sabeis como me comportei»: a transparência da vida. Vidas
conhecidas, vidas legíveis, vidas credíveis! Permaneçamos no seio do povo
de Deus, para poder estar diante dele, com testemunho credível.

Juntos, pois, reconstruiremos a credibilidade de uma Igreja ferida,
enviada a uma humanidade ferida, no seio de uma criação ferida. Ainda não
somos perfeitos, mas é preciso ser credível!

Jesus ressuscitado mostra-nos as suas feridas e, embora elas sejam sinal
de rejeição por parte da humanidade, perdoa-nos e envia-nos. Não nos
esqueçamos disto! Hoje Ele sopra também sobre nós (cf. Jo 20, 22),
tornando-nos ministros de esperança. «Desde agora em diante, a ninguém
conhecemos segundo a carne» (2 Cor 5, 16): tudo o que, aos nossos olhos,
está quebrado e perdido aparece-nos agora no sinal da reconciliação.

«Porque o amor de Cristo nos possui», caros irmãos e irmãs! É uma
posse que liberta e que nos permite não possuir ninguém. Libertar, não
possuir! Somos de Deus: não há maior riqueza a apreciar e partilhar! É a
única riqueza que, compartilhada, se multiplica. Queremos levá-la, juntos,
ao mundo que Deus amou de tal modo que deu o seu Filho único (cf. Jo 3,
16).

Assim, está cheia de sentido a vida oferecida por estes irmãos, que em
breve serão ordenados presbíteros. Agradeçamos-lhes e demos graças a
Deus que os chamou ao serviço de um povo inteiramente sacerdotal. Com
efeito, juntos unimos o céu e a terra. Em Maria, Mãe da Igreja, resplandece
este sacerdócio comum que eleva os humildes, une as gerações e nos faz



chamar bem-aventurados (cf. Lc 1, 48.52). Que Ela, Nossa Senhora da
Confiança, Mãe da Esperança, interceda por nós!



JUBILEU DAS FAMÍLIAS, DAS
CRIANÇAS, DOS AVÓS E DOS IDOSOS

Praça de São Pedro

VII Domingo da Páscoa, 1 de junho de 2025

[Multimídia]

O Evangelho que acaba de ser proclamado mostra-nos Jesus rezando
por nós na Última Ceia (cf. Jo 17, 20): o Verbo de Deus, feito homem, já
perto do fim da sua vida terrena, pensa em nós, seus irmãos, tornando-se
bênção, súplica e louvor ao Pai, com a força do Espírito Santo. E também
nós, ao entrarmos na oração de Jesus cheios de admiração e confiança,
somos envolvidos pelo seu próprio amor num grande projeto, que diz
respeito a toda a humanidade.

Cristo pede, com efeito, que todos sejamos «um só» (v. 21). Trata-se do
maior bem que possa ser desejado, porque esta união universal realiza entre
as criaturas a comunhão eterna de amor em que se identifica o próprio
Deus, como Pai que dá a vida, Filho que a recebe e Espírito que a partilha.

O Senhor não quer que nos juntemos numa massa indistinta, como um
bloco sem nome, apenas com o fim de estarmos unidos, mas deseja que
sejamos um: «como Tu, Pai, estás em mim e Eu em ti; para que assim eles
estejam em Nós» (v. 21). A unidade pela qual Jesus reza é, portanto, uma
comunhão fundada no mesmo amor com que Deus ama, do qual provêm a
vida e a salvação. E, como tal é, primeiramente, um dom que Jesus vem
trazer. É, pois, a partir do seu coração de homem que o Filho de Deus se
dirige ao Pai dizendo: «Eu neles e Tu em mim, para que eles cheguem à
perfeição da unidade e assim o mundo reconheça que Tu me enviaste e que
os amaste a eles como a mim» (v. 23).

Ouçamos com admiração estas palavras: Jesus está a revelar-nos que
Deus nos ama como ama a si mesmo. O Pai não nos ama menos do que ama
o seu Filho Único, isto é, infinitamente. Deus não ama menos, porque ama
antes, ama por primeiro! O próprio Cristo testemunha isso quando diz que o
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Pai o amou «antes da criação do mundo» (v. 24). E é exatamente assim: na
sua misericórdia, Deus sempre quis atrair todos os homens para si, e é a sua
vida, entregue por nós em Cristo, que nos faz um, que nos une uns aos
outros.

Ouvir hoje esse Evangelho, durante o Jubileu das Famílias, das
Crianças, dos Avós e dos Idosos, enche-nos de alegria.

Caríssimos, recebemos a vida antes de a termos desejado. Como
ensinou o Papa Francisco, «todos os homens são filhos, mas nenhum de nós
escolheu nascer» ( Angelus, 1 de janeiro de 2025). E não só. Assim que
nascemos, tivemos necessidade dos outros para viver, já que sozinhos não
teríamos conseguido: foi outra pessoa que nos ajudou, cuidando de nós, do
nosso corpo e do nosso espírito. Assim sendo, todos nós vivemos graças a
uma relação, ou seja, a um vínculo livre e libertador de humanidade e de
cuidado recíproco.

É verdade que às vezes essa humanidade é traída. Por exemplo, cada
vez que se invoca a liberdade não para dar a vida, mas para tirá-la; não para
socorrer, mas para ofender. No entanto, mesmo diante do mal, que cria
discórdia e mata, Jesus continua a interceder por nós junto ao Pai, e a sua
oração age como um bálsamo nas nossas feridas, tornando-se para todos um
anúncio de perdão e reconciliação. Essa oração do Senhor dá sentido pleno
aos momentos luminosos do nosso querer bem aos outros, como pais, avós,
filhos e filhas. E é isso que queremos anunciar ao mundo: estamos aqui para
sermos “um”, como o Senhor nos quer “um”, nas nossas famílias e onde
quer que vivamos, trabalhemos e estudemos: diferentes, mas um; muitos,
mas um; sempre, em todas as circunstâncias e em todas as etapas da vida.

Caríssimos, se nos amarmos assim, sobre o fundamento de Cristo, que é
«o Alfa e o Ómega», «o Princípio e o Fim» (cf. Ap 22, 13), seremos sinal de
paz para todos na sociedade e no mundo. E não esqueçamos: das famílias
nasce o futuro dos povos.

Nas últimas décadas, recebemos um sinal que nos enche de alegria e, ao
mesmo tempo, nos faz refletir: refiro-me à Beatificação e Canonização de
casais, não separadamente, mas juntos, enquanto casais. Penso em Luís e
Zélia Martin, pais de Santa Teresinha do Menino Jesus; como também os
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Beatos Luís e Maria Beltrame Quattrocchi, cuja vida familiar transcorreu
em Roma no século passado. E não nos esqueçamos da família polaca
Ulma: pais e filhos unidos no amor e no martírio. Eu dizia que se trata de
um sinal que faz pensar, pois a Igreja, apresentando-os como testemunhos
exemplares dos cônjuges, diz-nos realmente que o mundo de hoje precisa
da aliança conjugal para conhecer e acolher o amor de Deus e superar, com
a sua força que une e reconcilia, as forças que desagregam as relações e as
sociedades.

Por isso, digo a vós, esposos, com o coração cheio de gratidão e
esperança: o casamento não é um ideal, mas a regra do verdadeiro amor
entre o homem e a mulher; amor total, fiel, fecundo (cf. São Paulo VI,
Carta enc. Humanae vitae, 9). Esse mesmo amor, ao transformar-vos numa
só carne, torna-vos capazes de, à imagem de Deus, doar a vida.

Portanto, encorajo-vos a ser exemplos de coerência para os vossos
filhos, comportando-vos como quereis que eles se comportem, educando-os
para a liberdade através da obediência, procurando sempre os meios para
aumentar o bem que existe neles. E vós, filhos, sede gratos aos vossos pais:
dizer “obrigado” pelo dom da vida e pelos dons que recebemos todos os
dias é a primeira forma de honrar o pai e a mãe (cf. Ex 20, 12). Por fim, a
vós, queridos avós e idosos, recomendo que cuideis daqueles que amais,
com sabedoria e compaixão, com a humildade e a paciência que os anos
ensinam.

Na família, a fé é transmitida, de geração em geração, juntamente com a
vida: é partilhada como o alimento da mesa e os afetos do coração. Isso
torna-a um lugar privilegiado para encontrar Jesus, que nos ama e quer
sempre o nosso bem.

Gostaria de acrescentar uma última coisa. A oração do Filho de Deus,
que nos infunde esperança ao longo do caminho, lembra-nos também que
um dia seremos todos uno unum (cf. Santo Agostinho, Enarr. In. Ps., 127):
uma só coisa no único Salvador, abraçados pelo amor eterno de Deus. Não
somente nós, mas também os pais e as mães, as avós e os avôs, os irmãos,
as irmãs e os filhos que já nos precederam na luz da Páscoa eterna e que
sentimos presentes aqui, junto a nós, neste momento de festa.

https://www.vatican.va/content/paul-vi/pt/encyclicals/documents/hf_p-vi_enc_25071968_humanae-vitae.html


VIGÍLIA DE PENTECOSTES COM OS MOVIMENTOS
ECLESIAIS, AS ASSOCIAÇÕES E AS NOVAS COMUNIDADES

Praça de São Pedro

Sábado, 7 de junho de 2025

[Multimídia]

Queridos irmãs e irmãos!

O Espírito criador que invocamos no canto – Veni creator Spiritus – é o
Espírito que desceu sobre Jesus, o protagonista silencioso da sua missão:
«O Espírito do Senhor está sobre mim» (Lc 4, 18). Ao pedirmos que visite
as nossas almas, multiplique as línguas, ilumine a nossa mente, infunda o
amor, fortaleça os corpos, dê a paz, abrimo-nos ao Reino de Deus. Essa é a
conversão segundo o Evangelho: voltarmo-nos para o Reino que já está
próximo.

Em Jesus vemos e d’Ele ouvimos que tudo se transforma, porque Deus
reina, porque Deus está perto. Nesta vigília de Pentecostes, estamos
profundamente envolvidos na proximidade de Deus, pelo seu Espírito que
une as nossas histórias com a de Jesus. Isto é, estamos envolvidos nas
coisas novas que Deus faz, para que a sua vontade de vida se realize e
prevaleça sobre os desejos de morte.

«Porque me ungiu para anunciar a Boa-Nova aos pobres; enviou-me a
proclamar a libertação aos cativos e, aos cegos, a recuperação da vista; a
mandar em liberdade os oprimidos, a proclamar um ano favorável da parte
do Senhor» (Lc 4, 18-19). Sentimos aqui o perfume do Crisma, com o qual
a nossa fronte também foi marcada. O Batismo e a Confirmação, queridos
irmãos e irmãs, uniram-nos à missão transformadora de Jesus, ao Reino de
Deus. Assim como o amor torna familiar o perfume de uma pessoa querida,
reconhecemos, nesta noite, o perfume de Cristo uns nos outros. É um
mistério que nos maravilha e nos faz pensar.

https://www.vatican.va/content/leo-xiv/pt/events/event.dir.html/content/vaticanevents/pt/2025/6/7/veglia-pentecoste.html


No Pentecostes, Maria, os Apóstolos, as discípulas e os discípulos que
estavam com eles foram investidos de um Espírito de unidade, que enraizou
para sempre as suas diversidades no único Senhor Jesus Cristo. Não muitas
missões, mas uma única missão. Não introvertidos e conflituosos, mas
extrovertidos e luminosos. Esta Praça de São Pedro, que é como um abraço
aberto e acolhedor, expressa de modo magnífico a comunhão da Igreja,
vivida por cada um de vós nas diversas experiências associativas e
comunitárias, muitas das quais representam frutos do Concílio Vaticano II.

Na tarde da minha eleição, olhando com emoção para o povo de Deus
aqui reunido, lembrei da palavra “sinodalidade”, que expressa muito bem o
modo como o Espírito molda a Igreja. Nessa palavra, ressoa o syn – o
“com” – que constitui o segredo da vida de Deus. Deus não é solidão. Deus
é em si mesmo “com” – Pai, Filho e Espírito Santo – e é Deus conosco. Ao
mesmo tempo, sinodalidade recorda-nos o caminho – odós – porque onde
está o Espírito, há movimento, há caminho. Somos um povo em caminho.
Essa consciência não nos afasta, mas faz-nos mergulhar na humanidade,
como o fermento, que leveda toda a massa. O ano da graça do Senhor, do
qual o Jubileu é expressão, traz em si este fermento. Num mundo dilacerado
e sem paz, o Espírito Santo educa-nos verdadeiramente a caminhar juntos.
Se não nos movermos mais como predadores, mas como peregrinos, a terra
descansará, a justiça prevalecerá, os pobres se alegrarão e a paz voltará.
Não mais cada um por si, mas harmonizando os nossos passos com os
passos dos outros. Não consumindo o mundo com voracidade, mas
cultivando e cuidando dele, como nos ensina a Encíclica Laudato si'.

Caríssimos, Deus criou o mundo para que pudéssemos estar juntos.
“Sinodalidade” é o nome eclesial desta consciência. É o caminho que exige
que cada um reconheça a sua dívida e o seu tesouro, sentindo-se parte de
um todo, fora do qual tudo murcha, mesmo o mais original dos carismas.
Reparai: toda a criação existe somente na modalidade do estar juntos, às
vezes com perigos, mas sempre um estar juntos (cf. Laudato si’, 16; 117). E
o que chamamos de “história” toma forma somente na modalidade do
reunir-se, do viver juntos, muitas vezes cheio de dissídios, mas sempre um
viver juntos. O contrário é mortal, mas, infelizmente, está diante dos nossos
olhos, todos os dias. Então, que as vossas agregações e comunidades sejam
ginásios de fraternidade e participação, não apenas como locais de
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encontro, mas como lugares de espiritualidade. O Espírito de Jesus muda o
mundo porque muda os corações. Ele inspira, realmente, aquela dimensão
contemplativa da vida que rejeita a autoafirmação, a murmuração, o espírito
de contenda, o domínio das consciências e dos recursos. O Senhor é o
Espírito e onde está o Espírito do Senhor, aí está a liberdade (cf. 2 Cor 3,
17). Portanto, a autêntica espiritualidade implica o compromisso com o
desenvolvimento humano integral, atualizando entre nós a palavra de Jesus.
Onde isso acontece, há alegria. Alegria e esperança.

A evangelização, queridos irmãos e irmãs, não é uma conquista humana
do mundo, mas a graça infinita que se difunde a partir de vidas
transformadas pelo Reino de Deus. É o caminho das Bem-aventuranças,
uma estrada que percorremos juntos, na tensão entre “já” e o “ainda não”,
famintos e sedentos de justiça, pobres de espírito, misericordiosos, mansos,
puros de coração, construtores da paz. Para seguir Jesus neste percurso
escolhido por Ele, não são necessários apoiadores poderosos, compromissos
mundanos, estratégias emocionais. A evangelização é obra de Deus e, se
por vezes passa através de nós, é pelos laços que ela torna possíveis.
Portanto, permanecei profundamente ligados a cada uma das Igrejas
particulares e das comunidades paroquiais onde alimentais e exerceis os
vossos carismas. Em torno dos vossos bispos e em sinergia com todos os
outros membros do Corpo de Cristo, agiremos, então, em harmoniosa
sintonia. Se juntos obedecermos ao Espírito Santo, os desafios que a
humanidade enfrenta serão menos assustadores, o futuro menos sombrio e o
discernimento menos difícil!

Que Maria, Rainha dos Apóstolos e Mãe da Igreja, interceda por nós.



SANTA MISSA NA SOLENIDADE DE PENTECOSTES
JUBILEU DOS MOVIMENTOS, ASSOCIAÇÕES E NOVAS COMUNIDADES

Praça de São Pedro

Domingo, 8 de junho de 2025

[Multimídia]

Irmãos e irmãs,

«Este é o dia solene em que, depois de sua Ressurreição e depois da
glória de sua Ascensão, Jesus Cristo Nosso Senhor enviou o Espírito Santo»
(Santo Agostinho, Sermão 271, 1). Também hoje renova-se o que aconteceu
no Cenáculo: como um vento impetuoso que nos agita, como um estrondo
que nos desperta, como um fogo que nos ilumina, desce sobre nós o dom do
Espírito Santo (cf. Act 2, 1-11).

Como ouvimos na primeira leitura, o Espírito realiza algo extraordinário
na vida dos Apóstolos. Após a morte de Jesus, eles se enclausuraram no
medo e na tristeza, mas agora recebem finalmente um olhar novo e uma
inteligência do coração que os ajuda a interpretar o que havia acontecido e a
fazer a experiência íntima da presença do Ressuscitado: o Espírito Santo
vence o medo, quebra as correntes interiores, alivia as feridas, unge-os de
força e lhes dá a coragem de sair ao encontro de todos para anunciar as
obras de Deus.

O trecho dos Atos dos Apóstolos diz-nos que havia em Jerusalém,
naquele momento, uma multidão proveniente de vários lugares, mas que
«cada um os ouvia falar na sua própria língua» (v. 6). Eis que, então, na
festa de Pentecostes, as portas do cenáculo se abrem porque o Espírito abre
as fronteiras. Como afirmou Bento XVI: «O Espírito Santo concede o dom
da compreensão. Ultrapassa a ruptura que teve início em Babel – a confusão
dos corações, que nos faz ser uns contra os outros – e abre as fronteiras.
[…] A Igreja deve tornar-se sempre de novo aquilo que ela já é: deve abrir
as fronteiras entre os povos e romper as barreiras entre as classes e as raças.
Nela não podem haver esquecidos nem desprezados. Na Igreja existem
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unicamente irmãos e irmãs livres em Jesus Cristo» (Homilia em
Pentecostes, 15 de maio de 2005).

Eis uma imagem eloquente de Pentecostes sobre a qual gostaria de
meditar convosco.

O Espírito abre as fronteiras principalmente dentro de nós. É o Dom
que desvela a nossa vida para o amor. E essa presença do Senhor desfaz a
nossa dureza, o nosso fechamento, o egoísmo, os medos que nos bloqueiam
e o narcisismo que faz-nos rodar apenas em torno de nós mesmos. O
Espírito Santo vem para desafiar, em nós, o risco de uma vida que se
atrofia, sugada pelo individualismo. É triste observar como num mundo
onde se multiplicam as oportunidades de socialização, corremos o risco de
ser paradoxalmente mais solitários, sempre conectados, mas incapazes de
“fazer redes”, sempre imersos na multidão, mas permanecendo viajantes
perdidos e solitários.

O Espírito de Deus, em vez disso, faz-nos descobrir uma nova maneira
de ver e viver a vida: abre-nos ao encontro com nós mesmos, para além das
máscaras que usamos; conduz-nos ao encontro com o Senhor, educando-nos
a experimentar a sua alegria; convence-nos – segundo as próprias palavras
de Jesus há pouco proclamadas – que só se permanecermos no amor, é que
receberemos também a força para observar a sua Palavra e, assim, sermos
transformados por ela. Ele abre as fronteiras dentro de nós, para que a nossa
vida se torne um espaço de acolhimento.

O Espírito, além disso, abre as fronteiras também nas nossas relações.
Com efeito, Jesus diz que este Dom é o amor entre Ele e o Pai que vem
habitar em nós. E quando o amor de Deus habita em nós, tornamo-nos
capazes de abrirmo-nos aos irmãos, de vencer a nossa rigidez, de superar o
medo em relação ao que é diferente, de educar as paixões que se agitam
dentro de nós. Mas o Espírito transforma também os perigos mais ocultos
que envenenam as nossas relações, como os mal-entendidos, os
preconceitos, as instrumentalizações. Penso também – com muita dor – em
quando uma relação é infestada pela vontade de dominar o outro, uma
atitude que frequentemente desemboca na violência, como infelizmente
demonstram os numerosos e recentes casos de feminicídio.
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O Espírito Santo, ao contrário, faz amadurecer em nós os frutos que nos
ajudam a viver relações verdadeiras e boas: «amor, alegria, paz, paciência,
benignidade, bondade, fidelidade, mansidão, autodomínio» (Gl 5, 22-23).
Dessa forma, o Espírito alarga as fronteiras das nossas relações com os
outros e nos abre à alegria da fraternidade. E esse é um critério decisivo
também para a Igreja: só somos verdadeiramente a Igreja do Ressuscitado e
discípulos de Pentecostes se entre nós não houver fronteiras nem divisões,
se na Igreja soubermos dialogar e acolher-nos mutuamente, integrando as
nossas diversidades, e se, como Igreja, nos tornarmos um espaço acolhedor
e hospitaleiro para todos.

Por fim, o Espírito abre as fronteiras também entre os povos. Em
Pentecostes, os Apóstolos falam as línguas daqueles que encontram e o caos
de Babel é finalmente pacificado pela harmonia gerada pelo Espírito. As
diferenças, quando o Sopro divino une os nossos corações e faz-nos ver no
outro o rosto de um irmão, não se tornam ocasião de divisão e conflito, mas
um tesouro comum, do qual todos podemos tirar proveito e que nos coloca
em caminho, todos juntos, na fraternidade.

O Espírito rompe fronteiras e derruba os muros da indiferença e do
ódio, porque “nos ensina tudo” e “nos recorda as palavras de Jesus” (cf. Jo
14, 26); e, por isso, primeiramente ensina, recorda e grava nos nossos
corações o mandamento do amor, que o Senhor colocou no centro e no
ápice de tudo. E onde há amor, não há espaço para preconceitos, para
distâncias de segurança que nos afastam do próximo, para a lógica da
exclusão que vemos emergir, infelizmente, também nos nacionalismos
políticos.

Justamente ao celebrar a Solenidade de Pentecostes, o Papa Francisco
observou que «hoje, no mundo, há tanta discórdia, tanta divisão! Estamos
conectados e, contudo, vivemos desligados uns dos outros, anestesiados
pela indiferença e oprimidos pela solidão» (Homilia, 28 de maio de 2023).
As guerras que agitam o nosso planeta são um sinal trágico de tudo isso.
Invoquemos o Espírito do amor e da paz, a fim de que abra as fronteiras,
derrube os muros, dissolva o ódio e nos ajude a viver como filhos do único
Pai que está nos céus.
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Irmãos e irmãs: Pentecostes renova a Igreja e o mundo! Que o vento
vigoroso do Espírito desça sobre nós e em nós abra as fronteiras do coração,
dê-nos a graça do encontro com Deus, amplie os horizontes do amor e
sustente os nossos esforços pela construção de um mundo onde reine a paz.

Que Maria Santíssima, Mulher do Pentecostes, Virgem visitada pelo
Espírito, Mãe cheia de graça, nos acompanhe e interceda por nós.



JUBILEU DA SANTA SÉ

Basílica de São Pedro

Bem-Aventurada Virgem Maria Mãe da Igreja
Segunda-feira, 9 de junho de 2025

[Multimídia]

Queridos irmãos e irmãs,,

Hoje temos a alegria e a graça de celebrar o Jubileu da Santa Sé na
memória litúrgica de Maria Mãe da Igreja. Esta feliz coincidência é fonte de
luz e de inspiração interior no Espírito Santo, que se derramou em
abundância sobre o povo de Deus ontem, Domingo de Pentecostes. E neste
clima espiritual vivemos hoje um dia especial, primeiro com a meditação
que escutámos e agora aqui na Mesa da Palavra e da Eucaristia.

A Palavra de Deus nesta celebração faz-nos compreender o mistério da
Igreja, e nela o da Santa Sé, à luz dos dois ícones bíblicos escritos pelo
Espírito na página dos Atos dos Apóstolos (1, 12-14) e na do Evangelho de
João (19, 25-34).

Comecemos pelo fundamental, que é a narração da morte de Jesus.
João, o único dos Doze que estava presente no Calvário, viu e testemunhou
que, aos pés da cruz, estava a mãe de Jesus, junto às outras mulheres (v.
25). E ouviu com os seus próprios ouvidos as últimas palavras do Mestre,
entre as quais estas: «Mulher, eis o teu filho!», e depois, dirigidas a ele:
«Eis a tua mãe!» (v. 26-27).

A m

aternidade de Maria, através do mistério da Cruz, deu um salto
impensável: a mãe de Jesus tornou-se a nova Eva, porque o Filho a associou
à sua morte redentora, fonte de vida nova e eterna para cada homem que
vem a este mundo. O tema da fecundidade está bem presente nesta liturgia.
A Oração Coleta põe-no imediatamente em evidência, fazendo-nos pedir ao
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Pai que a Igreja, sustentada pelo amor de Cristo, seja «cada vez mais
fecunda em seu amor materno».

A fecundidade da Igreja é a mesma fecundidade de Maria; e realiza-se
na existência dos seus membros na medida em que eles revivem, em menor
dimensão, o que a Mãe viveu, isto é, amam segundo o amor de Jesus. Toda
a fecundidade da Igreja e da Santa Sé depende da Cruz de Cristo. Caso
contrário, é só aparência, se não pior. Um grande teólogo contemporâneo
escreveu: «Se a Igreja é a árvore que cresceu do pequeno grão de mostarda
da cruz, esta árvore está destinada a produzir por sua vez grãos de mostarda,
e portanto frutos que repetem a forma da cruz, porque é precisamente à cruz
que estes grãos devem a sua existência» (H.U. von Balthasar, Cordula
ovverosia il caso serio, Queriniana:Brescia, 1969, pp. 45-46).

Na Oração Coleta pedimos também que a Igreja «exulte com a
santidade dos seus filhos e filhas». Com efeito, esta fecundidade de Maria e
da Igreja está inseparavelmente ligada à sua santidade, ou seja, à sua
conformação com Cristo. A Santa Sé é santa como o é a Igreja, no seu
núcleo original, na fibra de que é tecida. Assim, a Sé Apostólica conserva a
santidade das suas raízes enquanto é guardada por elas. Mas não é menos
verdade que ela vive também na santidade de cada um dos seus membros.
Por isso, a melhor maneira de servir a Santa Sé é esforçarmo-nos por ser
santos, cada um de nós segundo o seu estado de vida e a tarefa que nos é
confiada.

Por exemplo, um sacerdote que carrega pessoalmente uma pesada cruz
por causa do seu ministério e, no entanto, todos os dias vai para o escritório
e tenta fazer o seu trabalho o melhor que pode, com amor e fé, esse
sacerdote participa e contribui para a fecundidade da Igreja. Assim também
um pai ou uma mãe de família, que vive uma situação difícil em casa, um
filho que gera certa preocupação, ou um pai ou uma mãe doente, e que
realiza o seu trabalho com empenho, esse homem e essa mulher são
fecundos na fecundidade de Maria e da Igreja.

Chegamos agora ao segundo ícone, aquele escrito por São Lucas no
início dos Atos dos Apóstolos, que representa a mãe de Jesus juntamente
com os Apóstolos e os discípulos no Cenáculo (1, 12-14). Mostra-nos a
maternidade de Maria com a Igreja nascente, uma maternidade



“arquetípica”, que permanece atual em todos os tempos e lugares. E que é
sempre e principalmente fruto do mistério pascal, do dom do Senhor
crucificado e ressuscitado.

O Espírito Santo, que desce com poder sobre a primeira comunidade, é
o mesmo que Jesus entregou-nos com o seu último suspiro (cf. Jo 19, 30).
Este ícone bíblico é inseparável do primeiro: a fecundidade da Igreja está
sempre ligada à Graça que jorrou do Coração trespassado de Jesus
juntamente com o sangue e a água, símbolo dos Sacramentos (cf. Jo 19,
34).

Maria, no Cenáculo, graças à missão materna que recebeu aos pés da
cruz, está ao serviço da comunidade nascente: ela é a memória viva de
Jesus e, como tal, é, por assim dizer, o polo de atração que harmoniza as
diferenças e torna concordante a oração dos discípulos.

Os Apóstolos, também neste texto, são elencados pelo nome, e como
sempre o primeiro é Pedro (cf. v. 13). Mas ele próprio, efetivamente o
primeiro, é apoiado por Maria no seu ministério. Do mesmo modo, a Mãe
Igreja apoia o ministério dos sucessores de Pedro com o carisma mariano. A
Santa Sé experimenta de modo muito especial a copresença dos dois polos,
o mariano e o petrino. E é o mariano que garante a fecundidade e a
santidade do petrino, com a sua maternidade, dom de Cristo e do Espírito.

Caríssimos, louvamos a Deus pela sua Palavra, lâmpada que ilumina os
nossos passos, também a nossa vida quotidiana ao serviço da Santa Sé. E,
iluminados por esta Palavra, renovemos a nossa oração: «[Ó Deus]
Concedei que a vossa Igreja, cada dia mais fecunda em seu amor materno,
exulte com a santidade dos seus filhos e filhas e atraia todos os povos para o
seu convívio numa só família» (Oração Coleta). Amém.



SOLENIDADE DA SANTÍSSIMA TRINDADE 
JUBILEU DO ESPORTE

Basílica de São Pedro

Domingo, 15 de junho de 2025

[Multimídia]

Queridos irmãos e irmãs,,

Na primeira Leitura, ouvimos as seguintes palavras: «Eis o que diz a
Sabedoria de Deus: “O Senhor me criou como primícias da sua atividade,
antes das suas obras mais antigas. […] Quando Ele consolidava os céus, eu
estava presente; […] eu estava a seu lado como arquiteto, cheia de júbilo,
dia após dia, deleitando-me continuamente na sua presença. Deleitava-me
sobre a face da terra e as minhas delícias eram estar com os filhos dos
homens”» (Pr 8, 22.27.30-31). Para Santo Agostinho, a Trindade e a
sabedoria estão intimamente ligadas. A sabedoria divina é revelada na
Santíssima Trindade e a sabedoria leva-nos sempre à verdade.

Hoje, enquanto celebramos a Solenidade da Santíssima Trindade,
vivemos os dias do Jubileu do Desporto. O binómio Trindade-desporto não
é usado com muita frequência, mas a associação não é descabida. Na
verdade, toda boa atividade humana traz em si um reflexo da beleza de
Deus, e certamente o desporto está entre elas. Afinal, Deus não é estático,
nem está fechado em si mesmo. É comunhão, relação viva entre o Pai, o
Filho e o Espírito Santo, que se abre à humanidade e ao mundo. A teologia
denomina essa realidade de pericoresis, ou seja, “dança”: uma dança de
amor recíproco.

A vida brota deste dinamismo divino. Fomos criados por um Deus que
se compraz e se alegra em dar a existência às suas criaturas e que “brinca”,
como nos recordou a primeira leitura (cf. Pr 8, 30-31). Alguns Padres da
Igreja chegam mesmo a falar, com ousadia, de um Deus ludens, de um Deus
que se diverte (cf. S. Salônio de Genebra, In Parabolas Salomonis expositio
mystica; S. Gregório Nazianzeno, Carmina, I, 2, 589). Eis a razão pela qual
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o desporto pode ajudar-nos a encontrar o Deus Trino: porque exige um
movimento do eu para o outro, que é certamente exterior, mas também e
sobretudo interior. Sem isso, ele se reduz a uma estéril competição de
egoísmos.

Pensemos na expressão “Dá-lhe!”, que é comumente usada pelos
espectadores para encorajar os atletas durante as competições. Talvez não
seja evidente, mas é um incentivo muito bonito: é o imperativo do verbo
“dar”. E isso nos provoca uma reflexão: não se trata apenas de oferecer uma
performance física, mesmo que extraordinária, mas de dar-se, de “jogar-se”.
Trata-se de dar-se aos outros – para o próprio crescimento, para os
torcedores, para os entes queridos, para os treinadores, para os
colaboradores, para o público, até mesmo para os adversários – e, em sendo
verdadeiramente um desportista, isso vale além do resultado. São João
Paulo II – que era, como sabemos, um desportista – assim falou: «O
desporto é alegria de viver, jogo, festa, e como tal deve ser valorizado […]
mediante a recuperação da sua gratuitidade, da sua capacidade de estreitar
vínculos de amizade, de favorecer o diálogo e a abertura de uns aos outros
[…] bem acima não só das duras leis da produção e do consumo, mas
também de qualquer outra consideração puramente utilitarista e hedonista
da vida» (Homilia para o Jubileu Internacional dos Desportistas, 4, 12 de
abril de 1984).

Nesta perspectiva, gostaríamos de destacar três aspectos em particular
que tornam o desporto, hoje, um meio precioso de formação humana e
cristã.

Em primeiro lugar, numa sociedade marcada pela solidão, em que o
individualismo exagerado deslocou o centro de gravidade do “nós” para o
“eu”, fazendo com que o outro fosse ignorado, o desporto – especialmente
quando é praticado em conjunto – ensina o valor da colaboração, do
caminhar juntos, daquela partilha que, como já dissemos, está no coração
mesmo da vida de Deus (cf. Jo 16, 14-15). Desse modo, pode tornar-se um
instrumento importante de recomposição e de encontro: entre os povos, nas
comunidades, nos ambientes escolares e profissionais, nas famílias!

Em segundo lugar, numa sociedade cada vez mais digital – em que as
tecnologias, embora aproximando pessoas distantes, muitas vezes afastam
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aqueles que estão próximos – o desporto valoriza a concretude do estar
juntos, o sentido do corpo, do espaço, do esforço, do tempo real. Assim,
contra a tentação de fugir para mundos virtuais, o desporto ajuda a manter
um contato saudável com a natureza e com a vida concreta, único lugar
onde é possível exercer o amor (cf. 1 Jo 3, 18).

Em terceiro lugar, numa sociedade competitiva, onde parece que apenas
os fortes e os vencedores merecem viver, o desporto também ensina a
perder, colocando o homem frente a frente, na arte da derrota, com uma das
verdades mais profundas da sua condição: a fragilidade, o limite, a
imperfeição. Isto é importante, porque é a partir da experiência dessa
fragilidade que nos abrimos à esperança. O atleta que nunca erra, que nunca
perde, não existe. Os campeões não são máquinas infalíveis, mas homens e
mulheres que, mesmo derrotados, encontram a coragem para se reerguer. A
esse respeito, recordemos, mais uma vez, as palavras de São João Paulo II,
que dizia que Jesus é “o verdadeiro atleta de Deus” porque venceu o mundo
não com a força, mas com a fidelidade do amor (cf. Homilia para o Jubileu
Internacional dos Desportistas, 4, 29 de outubro de 2000).

Não é por acaso que o desporto teve um papel significativo na vida de
muitos santos do nosso tempo, tanto como prática pessoal quanto como
meio de evangelização. Pensemos no Beato Pier Giorgio Frassati, padroeiro
dos desportistas, que será proclamado santo no próximo dia 7 de setembro.
A sua vida, simples e luminosa, recorda-nos que assim como ninguém
nasce campeão, ninguém nasce santo. É o treinamento diário do amor que
nos aproxima da vitória definitiva (cf. Rm 5, 3-5) e nos torna capazes de
trabalhar pela construção de um mundo novo. Afirmou-o também São
Paulo VI, que vinte anos após o fim da Segunda Guerra Mundial, recordava
aos membros de uma associação desportiva católica o quanto o desporto
tinha contribuído para trazer de volta a paz e a esperança a uma sociedade
devastada pelas consequências da guerra (cf. Discurso aos membros do
Centro Desportivo Italiano, 20 de março de 1965). Dizia ele: «Os vossos
esforços visam a formação de uma nova sociedade: […] conscientes de que
o desporto, nos sãos elementos formativos que valoriza, pode ser um
instrumento muito útil para a elevação espiritual da pessoa humana,
condição primeira e indispensável para uma sociedade ordenada, serena e
construtiva» (Ibid.).
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Caros desportistas, a Igreja confia-vos uma missão maravilhosa: ser
reflexo do amor de Deus Trino nas vossas atividades, pelo vosso próprio
bem e pelo bem dos vossos irmãos. Deixai-vos envolver com entusiasmo
por esta missão: como atletas, como formadores, como sociedade, como
grupos, como famílias. O Papa Francisco adorava sublinhar que, no
Evangelho, Maria aparece ativa, em movimento, até mesmo “a correr” (cf.
Lc 1, 39), pronta a partir para socorrer os seus filhos – como sabem fazer as
mães – ao menor sinal de Deus (cf. Discurso aos voluntários da JMJ, 6 de
agosto de 2023). Peçamos a Ela que acompanhe as nossas iniciativas e os
nossos esforços, orientando-os sempre para o melhor, até à vitória
definitiva: a da eternidade, o “campo infinito” onde o jogo não terá fim e a
alegria será plena (cf. 1 Cor 9, 24-25; 2 Tm 4, 7-8).
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SANTÍSSIMO CORPO E SANGUE DE CRISTO 
SANTA MISSA, PROCISSÃO E BÊNÇÃO EUCARÍSTICA

Praça de São João de Latrão

Domingo, 22 de junho de 2025

[Multimídia]

Queridos irmãos e irmãs, é bom estar com Jesus. Confirma-o o
Evangelho que acabou de ser proclamado o confirma, contando que as
multidões ficavam horas e horas com Ele, que falava do Reino de Deus e
curava os doentes (cf. Lc 9, 11). A compaixão de Jesus pelos sofredores
manifesta a amorosa proximidade de Deus, que vem ao mundo para nos
salvar. Quando Deus reina, o homem é liberto de todo o mal. No entanto, a
hora da prova chega também para aqueles que recebem de Jesus a boa nova.
Naquele lugar deserto, onde as multidões ouviram o Mestre, cai a noite e
não há nada para comer (cf. v. 12). A fome do povo e o pôr do sol são sinais
de um limite que paira sobre o mundo e sobre cada criatura: o dia termina,
assim como a vida dos homens. É nesta hora, no tempo da indigência e das
sombras, que Jesus permanece entre nós.

Justamente quando o Sol se põe e a fome aumenta, enquanto os próprios
apóstolos pedem para despedir a multidão, Cristo surpreende-nos com a sua
misericórdia. Ele tem compaixão do povo faminto e convida os seus
discípulos a cuidar dele: a fome não é uma necessidade alheia ao anúncio
do Reino e ao testemunho da salvação. Pelo contrário, esta fome diz
respeito à nossa relação com Deus. Cinco pães e dois peixes, no entanto,
não parecem suficientes para alimentar o povo: aparentemente razoáveis, os
cálculos dos discípulos evidenciam, em vez disso, a sua falta de fé. Porque,
na realidade, com Jesus há tudo o que é necessário para dar força e sentido
à nossa vida.

Perante o brado da fome, Ele responde com o sinal da partilha: levanta
os olhos, pronuncia a bênção, parte o pão e dá de comer a todos os
presentes (cf. v. 16). Os gestos do Senhor não inauguram um complexo
ritual mágico, mas testemunham com simplicidade a gratidão para com o
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Pai, a oração filial de Cristo e a comunhão fraterna que o Espírito Santo
sustenta. Para multiplicar os pães e os peixes, Jesus divide os poucos que
há, e assim mesmo são suficientes para todos, e ainda sobram. Depois de
terem comido – e terem comido até ficarem saciados –, recolheram doze
cestos (cf. v. 17).

Esta é a lógica que salva o povo faminto: Jesus age segundo o estilo de
Deus, ensinando a fazer o mesmo. Hoje, no lugar das multidões recordadas
no Evangelho estão povos inteiros, humilhados pela ganância alheia mais
ainda do que pela própria fome. Diante da miséria de muitos, a acumulação
de poucos é sinal de uma soberba indiferente, que produz dor e injustiça.
Em vez de partilhar, a opulência desperdiça os frutos da terra e do trabalho
do homem. Especialmente neste ano jubilar, o exemplo do Senhor continua
a ser para nós um critério urgente de ação e serviço: partilhar o pão, para
multiplicar a esperança, proclama o advento do Reino de Deus.

Ao salvar as multidões da fome, Jesus anuncia que salvará todos da
morte. Este é o mistério da fé, que celebramos no sacramento da Eucaristia.
Assim como a fome é sinal da nossa radical indigência de vida, assim
também partir o pão é sinal do dom divino de salvação.

Caríssimos, Cristo é a resposta de Deus à fome do homem, porque o seu
corpo é o pão da vida eterna: tomai todos e comei! O convite de Jesus
abrange a nossa experiência quotidiana: para viver, precisamos nos
alimentar da vida, tirando-a das plantas e dos animais. No entanto, comer
algo morto lembra-nos que, por mais que comamos, também nós
morreremos. Porém, quando nos alimentamos de Jesus, pão vivo e
verdadeiro, vivemos por Ele. Oferecendo-se totalmente, o Crucificado
Ressuscitado entrega-se a nós, que assim descobrimos que fomos feitos
para nos alimentarmos de Deus. A nossa natureza faminta traz o sinal de
uma indigência que é saciada pela graça da Eucaristia. Como escreve Santo
Agostinho, Cristo é verdadeiramente «panis qui reficit, et non deficit; panis
qui sumi potest, consumi non potest» (Sermo 130, 2): um pão que alimenta
e não falta; um pão que se pode comer, mas não se esgota. Com efeito, a
Eucaristia é a presença verdadeira, real e substancial do Salvador (cf.
Catecismo da Igreja Católica, 1413), que transforma o pão em si mesmo,



para nos transformar n’Ele. O Corpus Domini, vivo e vivificante, torna-nos
a nós, isto é, a própria Igreja, corpo do Senhor.

Portanto, segundo as palavras do apóstolo Paulo (cf. 1 Cor 10, 17), o
Concílio Vaticano II ensina que «pelo sacramento do pão eucarístico, ao
mesmo tempo é representada e se realiza a unidade dos fiéis, que
constituem um só corpo em Cristo. Todos os homens são chamados a esta
união com Cristo, luz do mundo, do qual vimos, por quem vivemos, e para
o qual caminhamos» (Const. dogm. Lumen Gentium, 3). A procissão, que
em breve começaremos, é sinal deste caminho. Juntos, pastores e rebanho,
alimentamo-nos do Santíssimo Sacramento, adoramo-lo e levamo-lo pelas
ruas. Ao fazê-lo, apresentamo-lo ao olhar, à consciência e ao coração das
pessoas: ao coração de quem acredita, para que acredite mais firmemente;
ao coração de quem não acredita, para que se interrogue sobre a fome que
temos na alma e sobre o pão que a pode saciar.

Restaurados pelo alimento que Deus nos dá, levemos Jesus ao coração
de todos, porque Jesus a todos envolve na obra da salvação, convidando
cada um a participar da sua mesa. Felizes os convidados, que se tornam
testemunhas deste amor!
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